

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 244

SAN JOSÉ, MIERCOLES 24 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur Nº 227.

**TALLER**  
DE  
**CARPINTERIA Y EBANISTERIA**  
DE  
**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"  
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.  
Depósito de materiales y venta de colchones.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

**GABINETE DENTAL**

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.  
Solicítuo y esmero en el servicio. Precios moderados.  
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 27 DE FEBRERO DE 1904**

#### SALIDAS

Vapor "Almiral Farragut,"	para Boston (vía Jamaica)	el Martes
" " "Appomattox,"	para Manchester, Inglaterra	el Jueves
" " "Brewster,"	para Nueva Orleans	el Viernes
" " "Venus,"	para Nueva Orleans	el Sábado

### ¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

### CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de **EL CENTINELA**  
San José, Febrero de 1904.

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

## REFLEXIONEMOS

VII

Demostrado que la Escuela de Derecho, el Liceo y Escuela de Comercio, el Colegio Superior de Señoritas y clases especiales mandadas á establecer en el mismo, y el Colegio de Cartago no sirven más que para aumentar el número, por demás, crecido de los aspirantes á empleos públicos, y que por lo tanto deben suprimirse, cabe preguntar: ¿cuál es el rumbo que nuestros "estadistas" quieren dar al país? ¿El del desenvolvimiento material como "base sólida" de todo progreso moral é intelectual, ó simplemente el del adelanto "superficial" que hace tiempo venimos notando?

Necesario por lo urgente es que nos decidamos á caminar por la primera senda, ya que la segunda está tan trillada que no cabe esperar, al fin de ella, otra cosa que el mayor desbarajuste y la bancarrota.

No queremos ver literatos y poetas sin calzones, ni abogados sin zapatos, ni médicos sin camisa.

Preciso es, pues, que dirijamos todos nuestros esfuerzos á levantar el país industrialmente hablando.

Ya lo hemos dicho, y lo repetimos ahora: el desenvolvimiento moral é intelectual de las naciones cuando no reconoce por cimientos el adelanto material de las mismas, no es más que una gran mentira en el fondo del asunto.

Venezuela, Colombia, Centro América, la misma España, nos están diciendo á las claras que lo que decimos es una gran verdad, que duele, es cierto, pero que no por eso deja de ser un hecho.

Siendo la agricultura, aún antes que la industria fabril la base sobre que descansa el comercio, ¿cómo, pues, establecemos una escuela de comercio, y una agrónoma y otra industrial nó?

¡Ah! cómo entienden nuestros gobiernos las cosas  
¡Siempre al revés!  
Sí, al revés.  
Sabemos que os duele que os lo digamos.  
Pero, ¿qué queréis?  
Ante la verdad todos debemos inclinarnos: extranjeros y nacionales.  
Si no os gusta que os hablemos así, sed ¡por Dios! un poco más lógicos.

Nosotros también echamos mano de la retórica cuando el momento llega, pero lo regular es que prefiramos la lógica, á las palabras vacías de sentido.

¡Qué orgullosos! se dirá alguien.

No hay tal: lo que sentimos lo externamos; nada más, y si en esto se funda el orgullo, bendito sea él por siempre.

Casi sin darnos cuenta, hemos seguido este artículo.

Recojamos, pues, las velas.  
Y concretémonos al asunto.

Fundar escuelas de comercio para hombres y establecer clases especiales para mujeres, para obtener previo exámen "peritos" y "tenedoras de libros," sin tener que vender, porque la agricultura y la industria fabril nada nos da, pongamos el caso, es cosa muy curiosa por lo extraña.

De ese modo no se levanta el país, señores "de las alturas:" hay que hacer primeramente agricultores, y después haremos los comerciantes.

Lógica es, sobre todo, lo que os falta.

Digámoslo muy alto, aunque vosotros reventéis de cólera como triquitraques.

Eso poco nos importa.

Nos interesa el país, por cuyo bienestar, debéis desvelaros más que hasta aquí.

Al menos, dirigir la cosa pública con más acierto.

Es lo que debéis hacer, y de jaros, de una vez, de esa política tan contraria á los intereses generales de la Nación, que tiempo ha venís haciendo.

## VOTO DE GRACIAS

A todos los parientes y amigos que nos han acompañado en nuestro inmenso dolor, á la Prensa en general y en particular á EL CENTINELA, que dedicó un número especial á la memoria del que fué el Jefe de nuestra familia y padre inolvidable, don Juan Fernández Ferraz, hacemos presente, por éste medio, nuestro profundo agradecimiento.

Febrero 23 de 1904.

Flora M. v. de F. Ferraz

José M. F. Ferraz M.

Victor F. Ferraz M.

Juan F. Ferraz M.

## NOTAS

No hay dinero. El tesoro público se encuentra en un lastimoso estado, el mismo que sucede á la recaída de una enfermedad grave. Al principio de este gobierno renacieron las esperanzas

con los ofrecimientos y préstamos. Hoy volvemos á intranquilizarnos. El remedio no fué eficaz. Se debe á muchos y los colonos se van. . . .

¿Qué hacer? El *Ministro* Jiménez elabora un proyecto de recorte del Presupuesto. Sin embargo, hay quien dice que temeroso de la censura por ese proceder inevitable, el Sr. Jiménez titubea y busca antes la solución del problema por otro distinto medio.

El patriotismo ó la impopularidad: he aquí un dilema. Escoja el *Ministro* de Hacienda.

Nadie ignora que el lastimoso estado del tesoro tiene por causa primordial las ingentes sumas invertidas en el ejército. Siendo el pueblo costarricense tan amigo de la calma, ¿Por qué se tienen esos cuarteles repletos de brazos que debían utilizarse en la agricultura ó en la industria? ¿Por qué tanta aberración? Con un Cuartel de Policía bien organizado es suficiente. El Gobierno debe estar seguro que aquí nadie es capaz de revolucionar.

De la Agricultura depende que Costa Rica salga de ese estado de lamentable ruina. El café está volviendo á valer. La indigencia es la que nos mata. En lugar de un Secretario de la Guerra, lo lógico, lo racional, es que hubiera uno de Agricultura. Aquí vamos en todo al contrario. Panamá, á pesar de su poca vida independiente, acaba de suprimir la Secretaría de la Guerra.

Estamos informándonos del contrato leonino que celebró la Municipalidad con el Mercado; diremos verdades como templos. EL CENTINELA está propuesto á no dejar pasar nada desapercibido, de lo que se haga en contra del pueblo. Entiéndalo así don Cleto.

Para que se juzgue el descrédito de Costa Rica en el exterior, reproducimos sin comentarios á continuación el párrafo que trae *El Siglo XX*.

Dice así:

"EL CREDITO DE SUD-AMERICA

En las últimas noticias de "El Mercurio," de Santiago, encontramos un artículo que no pueden leer sin sonrojarse algunos países de América.

Refiérese á la opinión emitida en una entrevista con el redactor principal del "Financial Times," de Londres, por Mr. James P. Cooper, secretario de la corporación inglesa de tenedores de valores.

Interrogado ese caballero respecto del crédito que debe gozar cada una de estas repúblicas, dividió en tres grupos ó categorías á las regiones del continente.

Al primero pertenecen, según Mr. Cooper, la Argentina, México, el Brasil y Chile, por su exactitud en cumplir sus obligaciones.

Al segundo, el Uruguay, San Salvador, Nicaragua y el Paraguay.

Al tercero, Guatemala, Colombia, Costa Rica, Venezuela, Honduras y Santo Domingo.

Dice el financista inglés que el Salvador, Nicaragua y el Paraguay, "aun cuando no siempre han pagado sus deudas, tienen el mérito de que en medio de revueltas y desastres, siempre han hecho esfuerzos de mantener su crédito, demostrando siquiera que sus gobiernos tienen nociones del derecho de propiedad."

El tercer grupo se compone para M. Cooper de países indignos de toda consideración: "su historia financiera,—es una vergüenza, sus gobiernos "han robado" los dineros fiscales, defraudando á los acreedores."

Oigamos á "El Mercurio"  
"Preguntando acerca de lo que pesaba del Ecuador y el Perú, Mr. Cooper dijo que aunque estos países han logrado librarse del servicio de su deuda, su pasado es bastante vergooso, para que merezcan entrar ni aún en la última categoría."

## POR ESOS MUNDOS

San Petersburgo, 22.—Ha motivado comentarios desfavorables la falta

del capitán de la cañonera americana "Vicksburg" de unirse con los demás capitanes de navíos extranjeros en la protesta que hicieron éstos contra el combate naval que se efectuó á la entrada del puerto de Chemulpó, el 8 del presente mes. En el Ministerio de Relaciones Exteriores se han absentido sin embargo de criticarle porque creen que quizá temía cometer una violación de la neutralidad.

San Juan de Puerto Rico, 22.—Por 40 votos á 15 la asamblea federal pasó una resolución pidiendo que se admita á la isla formar parte de la hermandad de E. U. ó que se le conceda su independencia.

Nueva York, 22.—Un despacho de Seoul para el "Herald" avisa que el sábado se vieron cerca de Wudu dos partidas de batidores rusos. Este punto está situado como á 100 millas de Wudu al Sur.

San Petersburgo, 22.—Se ha recibido aviso de que la flota rusa del Mediterráneo ya zarpó de Jibutil. Somali francés; se presume que viene otra vez á Europa para juntarse con la flota del Báltico.

Aden, 22.—Cuando el vapor "Mongolia" de la empresa de vapores peninsular oriental se hallaba á 460 millas al Norte de este puerto, el sábado, se encontró con un acorazado de combate y cuatro destroyers rusos. Los rusos le dieron caza, pero viendo que no le podían alcanzar, le hicieron señales de pararse y el "Mongolia" obedeció. Después de examinarlo de cerca le telegrafieron pidiéndole perdón. Los rusos sin duda están en acecho esperando apresar naves japonesas.

París, 22.—Avisa el corresponsal de "Le Temps" en Madrid que en la próxima sesión de las Cortes de Gobierno desmentirá las noticias que se han publicado relativas á las alianzas extranjeras, las q' motivaron tanta excitación el sábado próximo pasado. El movimiento de la tropa constituye un paso de precaución para hacer efectiva la neutralidad de España durante las hostilidades en Extremo Oriente.

Chefú, 22.—Hasta ahora las fuerzas rusas en Manchuria han adoptado tácticas defensivas exclusivamente en Dalny, Puerto Arturo, New Chivang y Liao Yang. Se están haciendo extensivos preparativos para impedir el desembarco de tropa japonesa en Puerto Arturo. Se está tratando de poner á flote el acorazado Retvisan. Se está escaseando mucho la carne fresca y verduras. Los especuladores en estos artículos tratan de conseguir vapores veloces para forzar el bloqueo.

Marsella, 22.—Ayer zarpó de ésta para Tonquin el vapor francés "Salazie," lleva tropa y municiones para las guarniciones francesas en Indo China.

Tokio, 22.—Se ha recibido aviso de que la flota rusa de Vladivostok está á la altura de la costa occidental de la isla de Hokado, tratando de cortar los cables. La Secretaría de la Armada no dá crédito á las noticias recibidas, en varias partes relativas á las serias averías que sufrió la flota japonesa en el último ataque que hizo á Puerto Arturo.

Puerto Arturo, 22.—Todas las noches se oyen disparos de las fortalezas, se supone, se debe á las tentativas de los torpederos japoneses de continuar la destrucción de la flota rusa.

Puerto Arturo, 22.—El periódico "Noviksai," publica un largo artículo citando precedentes históricos para probar la ilegalidad de la declaración hecha por el Japón de que el carbón y comestibles se consideran en todo caso contrabando de guerra. Califica descarada presunción la actitud del Japón y aconseja á las potencias neu-

trales no hacer caso, pues opina que se debe suplir á los navíos de los beligerantes con suficiente carbón para llevarlos al puerto natal más cercano. Cree que el gobierno británico debería dar orden á las autoridades de Singapoore de entregar á los navíos rusos suficiente carbón para llevarlos á Puerto Arturo.

Viena, 22.—Notician de Praga que en la iglesia rusa efectuose una misa para suplicar la intercesión á favor de las armas rusas. Concluida la ceremonia religiosa, varios centenares de estudiantes eslavos se reunieron frente del templo con intención de hacer una manifestación hostil contra el consulado americano. La policía obró activamente cerrando el paso por las calles que conducían al consulado y en seguida procedió á dispersar á los manifestantes. Hubo muchos arrestos.

San Petersburgo, 22.—Dice el corresponsal de "El Herald": tengo autoridad la cual me lo prohíbe dudar de la veracidad la noticia que apesar de los informes oficiales de que nada se está verificando y que todo está quieto, se han efectuado encuentros entre las avanzadas de ambos ejércitos en la vecindad del río Yalú. Estos encuentros han dado por resultado el rechazo de los rusos con sencibles pérdidas. Se dice que estas pérdidas ascienden á 2,500 hombres, pero no se sabe á punto fijo si incluyen el total de pérdidas sufridas por Rusia desde que empezaron las hostilidades ó que representa lo que á perdido en el Yalú.

## LA OPOSICION

No ha llevado el momento de que para el Gobierno se descubra en su verdadera faz la oposición.

Y no es porque no exista, ó porque no sea merecida ó porque sea sistemática.

La oposición hoy se agita mansa y callada en las entrañas del pueblo costarricense, pero vive. Ella se retuerce y ruge, como los fuegos internos de la tierra. Por ahora no hace más que lanzar bocanadas de vapor inofensivo, por sus válvulas de escape en las manifestaciones privadas y algunas veces, pero muy pocas, en las públicas, por la Prensa.

La oposición existe y está arraigada al temperamento del ciudadano, como las tempestades al mar. Sus manifestaciones son necesarias, indispensables, como las erupciones volcánicas.

Obstruid las grandes chimeneas de las cordilleras y dejaréis el globo expuesto á estallar de un momento á otro como bomba de dinamita. Callad las manifestaciones patrióticas de los pueblos que llamáis libres y veréis entonces cómo voláis por las alturas.

¿Queréis que no haya oposición? Eso es imposible. Tempestuosa ó moderada, culta ó insolente, cada Gobierno tiene la que se merece.

¿Tenéis á vuestro lado periodistas venales que vitorean vuestros desaciertos y proclaman como hazañas vuestros desatinos?

Pues necesitáis de la oposición para que os descorra el velo del engaño que á vuestros ojos pone la servil adulación: por eso se ha dicho que la Prensa con la Prensa se combate.

Si vuestros obligados defensores se convierten en perros de presa para morder honras ó ladrar desafortadamente á las sombras que les espantan, y que no son otras que las de vuestras malas acciones, la oposición también tiene que alistar su gente para echársela de avanzada á la vuestra. Porque en el periodismo, como en las milicias, hay soldados dignos y soldados canallas. Si vosotros tenéis ojeadores y oidistas á que llamamos esbirros, nosotros tenemos centinelas.

La única diferencia es que nos lleváis al-

gunas ventajas. A vuestros ojeadores les pagáis con el dinero del pueblo, con el dinero que es de todos y que es nuestro, dinero de que sólo debíais disponer con la probidad y honradez con que se dispone de lo ajeno.

En cambio los nuestros nada ganan. Sirven por patriotismo y no esperan paga. Si la recibieran, no saldría por cierto de las arcas nacionales.

No sería la copiosa sangría que al país le hacéis, dilapidando sus fondos para retribuir á vuestros adictos los trabajos electorales que les debáis.

¿Y ellos que hacen para conservar el favor vuestro? Se mantienen como las vesta es avivando el fuego de sus pebeteros en que se quema el incienso de su adulación mezclado con el veneno de sus odios. Necesitan de agrados constantemente, aún á costá de la salud y honra ajenas. Si no tienen de que acusar á la oposición, lo inventan.

Porque la oposición para ellos es un fantasma gigante que les quita el sueño, la tranquilidad y el apetito. Y les produce mucho miedo.

Creen que la oposición les va á arrebatár el mendrugo que les habéis echado. Y por eso gruñen siempre, y siempre están viendo aquel fantasma. Cuando más temerosos están, creen tenerlo más cerca y ladran con inusitado furor en señal de alarma.

Y á vosotros los de arriba os hacen creer que se está conspirando, que hay revoluciones formidables á las puertas del palacio y que necesitáis defenderos atropellando á los ciudadanos que á esas horas os miran con indiferencia ó tal vez con desprecio.

Tranquila está la oposición como la nieve en las alturas. Pero temedla, si por limpiarla, la amáis con mano violenta; se agrandará como las bolas de nieve.

¡Si no queréis oposición tempestuosa, haced Gobierno sensato!

D. VALDEAR.

## Oficial

### POLICÍA

Nº 233.—Acuerdo del Ejecutivo por el cual don Gregorio Fuentes Gutiérrez puede volver al desempeño de sus funciones de Agente 1º Principal de Policía de esta ciudad en virtud de haber desaparecido los motivos que lo obligaron á separarse.

Nº 234.—Acuerdo por el cual don Emiliano Padilla puede volver á hacerse cargo de la Agencia 2ª Principal de Policía.

### GOBERNACIÓN

Nº 46.—Se declara sin lugar la solicitud presentada por el señor José de Jesús Castro Rojas, agricultor y vecino de Sarchí Norte, á fin de que se le exima no pagar la cuota de ₡ 25<sup>00</sup> en que se le detalló para la composición de los caminos de San Carlos y Buenavista.

### GUERRA

Nº 17.—En vista de los memoriales presentados por los señores Juan Barrantes Retana y Vicente Ververde Corrales, de los que resulta que legalmente están inhabilitados para el servicio militar: se declara á dichos señores exentos del servicio militar de todas armas.

Nº 18.—Se otorga una pensión de por vida y por ₡ 15<sup>00</sup> mensuales al soldado Francisco Fernández Mendes, por ser inválido de la Campaña Nacional de 1856 y por haber comprobado legalmente su justa invalidez.

## Información y crítica

### AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido.

\*\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*\*

### SALUDO

El más afectuoso presentamos á nuestros amigos y correligionarios los señores don Próspero Fernández Güell y don Juan Alfaro V., quienes se encuentran en esta capital, después de haber estado casi dos meses obligatoriamente de alta en el Guanacaste.

JA! JA! JA! JA!

Que caliente se viene un *romero concho* de los que fueron el domingo de San Antonio de Belén, porque un señor Conductor no quiso rezar con ellos el "Rosario," en el tren, ni cantar el *Santo Dios!*, ni lanzar vivas á la Virgen de los Angeles. Pobre Conductor, en que aprietos se veía para no reventar de risa ante tanta ignorancia.

### CONVENIENTE

y mucho sería que todas las municipalidades siguieran el ejemplo de algunas, creando becas para la Escuela de Obstetricia, atendiendo á que es en el campo donde más escasea un servicio médico, higiénico y puramente científico, y que es el empirismo el origen de tantos males.

### ATAQUE

ruin y de lo más asqueroso es el de que se hace víctima al cumplido empleado don Francisco Pantoja, Jefe Político de Golfo Dulce, por el solo hecho de que no se convirtió, al llegar los señores Mora y Fernández, en su abyecto carcelero, en un algo así como el nunca olvidado Lowe, carcelero de Bonaparte en Santa Elena.

Comprendemos muy bien que el deseo del "Corresponsal" de *La Patria* sería que el señor Pantoja tratara á nuestros correligionarios Mora y Fernández como bandidos, á pan, palo y agua. Ese proceder sería muy digno del Corresponsal, pero nunca de una persona que conoce los deberes de humanidad, los que no hacen necesario olvidar la consigna de los que están allá confinados.

### DESECACIÓN

Llamamos la atención de quien corresponda para que vea el pantano que queda en la callejuela Norte del Mercadillo ídem de la Soledad. Es preciso que de cualquier manera se mande desecar pronto aquel foco de peligrosa infección.

### FICHAS NUEVAS

Ya empieza á notarse en San José la inundación de caras nuevas tanto masculinas como femeninas y que vienen á pasar encerrados todo el trecho de Marzo á Diciembre en los planteles capitolinos.

### QUÉ LATA!

Así, sólo así puede llamarse la terquedad de un A. A. otras X. X. y que debía ser "Envidioso" su pseudónimo, que no se cansa de atacar todo lo del Ferrocarril del Pacífico, desde el fogonero hasta el apreciable y muy competente señor Administrador. Ya todo el mundo está cansado de tanta necesidad.

### A SANTA CRUZ

Para satisfacción de nuestros apreciables suscritores de Santa Cruz, hacemos la siguiente aclaración. Los artículos con carácter independiente y á

los que allá han atribuído la paternidad de una distinguida personalidad política, hoy fuera de combate, artículos publicados no hace mucho son propios de La Redacción. La personalidad aludida no nos ha hecho nunca el honor de escribir ni una tarjeta, honor que creemos no hace hoy á nadie. Conste pues.

### "APPOMATOX"

Mañana sale este vapor de la línea de la "United Fruit Co." con rumbo á Manchester, Inglaterra.

### DON RAFAEL PAUT

hace constar, en carta que escribe á "El Noticiero," que él no es el hombre que se introdujo en la casa de doña Angelina v. de Mora, el domingo último, en la noche.

### QUÉ TRISTE HERENCIA!

Entre la lista de defunciones ocurridas últimamente en esta capital figura la de León Mora, niño de 4 meses, hijo de José Leon y Rosalía Mora, del distrito del Carmen, muerto de *sífilis hereditaria*.

### EPIDEMIA

y no de otro modo puede llamarse la que está invadiendo la mayoría de los pueblos de la República; el cura no se lleva con el pueblo, ni la Municipalidad con el Jefe Político, ni el Jefe Político con el cura ni con el pueblo etc., etc. Total que se la pasan como suegras y yernos ó como madrastras y entenados.

### SERENATA

Una muy buena le fué obsequiada á una simpática vecina de la Soledad en la noche de lunes.

### MUY SERIAS

y muy graves son las acusaciones que los vecinos de Ahajuelita han lanzado contra el Cura y Agente de Policía. Que recuerde el Gobierno el drama de Tres Ríos, y que proceda pronto. Obsérvese, además, que dado el carácter timorato de nuestro pueblo, algo muy grave será lo que ocurre cuando el pueblo se queja nada menos que contra un cura.

### QUÉJA

Los vecinos de "La Gitana" están quejósísimos contra una cierta "ave" que muy á menudo y por el solo vicio de mojar se pasa insultando á todo el mundo no sólo de su clase sino á las mismas personas honradas.

### EN ESCAZÚ

Está haciendo la actual Municipalidad lo que materialmente le da la gana, sin importarle un ardite las racionales observaciones del señor Jefe Político, persona por todos conceptos digna de mejor trato. Al Tesorero Municipal se le rebajó el sueldo á ₡ 25 ¿quién servía un puesto tan peligroso y molesto por una suma tan exigua? La otra gran cosa es el cumplimiento del viejo deseo, origen de todos los enredos: la venta ó regalo de las 100 manzanas de terrenos municipales que "uno de la misma se ha hecho á sí mismo. ¡Oh! los escasuceños y que suerte tienen.....!

### ESTO AVANZA

En dos casas de esta ciudad hubo ayer dos tentativas de robo en cada casa 1ª A 8 1/2 a. m. de ayer salieron

para Puntarenas don Roberto Jiménez Castro, esposa y mamá política. A las 10 a. m. dieron aviso á los vecinos de que la casa de los viajeros estaba abierta de par en par, de que los muebles estaban en desorden, los armarios, cómodas cajas de alhajas etc abiertas. La policía y un vecino entraron y cerraron las puertas. A las 11 a. m. dieron nuevo aviso de que la casa había sido abierta. Entonces se procedió á poner candado á la puerta para ver si el "amigo de confianza se atreve aun así. Es de advertir que la puerta de la calle tiene un llavín difícil de abrir.

La segunda tentativa doble de robo tuvo lugar en una casa vecina á la Biblioteca Nacional. Nos alegramos de que los ladrones que intentaron robar en casa del Sr. Castro no hallaran nada de lo que ansiaban y al mismo tiempo deseamos á los viajeros feliz arribo al Puerto del Pacífico.

DESPUES de corta enfermedad que aquejaba á nuestro buen amigo don José María Callejas, anoche tuvimos el gusto de verle levantado y de saludarle. Mucho nos alegramos.

### AL NACIONAL

Son nuestros deseos que el señor Representante de la Compañía de Zarzuela Española Unida logre conseguir para sus representados el gran Teatro Nacional, y no dudamos que el Gobierno lo cederá, dado el prestigio que precede á la mencionada Compañía.

### LA PRENSA SALVADOREÑA

Muy al contrario de lo que "El Noticiero" dice de la nicaraguana, siempre ha tenido para Costa Rica los conceptos más finamente cariñosos, y si embargo al dar "El Diario del Salvador" la noticia amplísima del atropello del 3 de Enero, reproduce todo lo que se publicó en diferentes diarios y lo comenta del modo menos favorable para nuestro país? Ne será eso inquina, también.....?

## AVISOS NUEVOS

### PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo, en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á E. v. de Wiekping.

## AVISO

SEVENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará. San José, Enero 21 de 1904.

### AVISO

Del último de este mes en adelante alquilo mi casa de habitación sita en la Cuesta de Moras. Es de alto, con jardín habitaciones ventiladas é independientes, ofreciendo muchas comodidades. El precio del alquiler es módico.

Jorge Morales Bejarano

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

—:O:—

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor  VENDE SIEMPRE MUY BARATO 

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439.

TELESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

 DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS 

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Un casa cómoda, elegante é higiénica

—:O:—

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de  $\$$  1.00 VARA CUADRADA  PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50). Entenderse en la casa N<sup>o</sup> 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"